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文明家庭建设

黄
良
姬
一
家
。

三亚市“最美家庭”黄良姬一家：

孝老爱亲 传承好家风
本报记者 郭志华

在三亚市海棠区庄大村委会，
提起黄良姬孝敬老人的故事，不少
人都竖起大拇指。

2007年，黄良姬嫁给高永姨的儿
子翟宏广，一嫁过来她就像对待亲生
母亲一样照顾婆婆。“婆婆患有风湿、
痛风等疾病，随着年龄增长病情严
重，生活起居离不开家人的照顾。”黄
良姬回忆说，“在孩子们各自成家后，
婆婆主动提出和我们一家生活。”

那时候，黄良姬每天早上 7 点
起床，为老人、孩子做好早餐，再送
孩子上学；平时她会主动帮婆婆洗
衣服、晒被子，照顾老人的生活起
居；婆婆有痛风，不能吃茄子、豆角、
空心菜和瓜类，黄良姬就尽量少做
这些菜；夫妻俩在婆婆卧室床头安
装警报铃，以防老人出现突发情况。

“我们尊重老人的意愿，婆婆愿
意和我们一起生活，我们就尽最大
的努力照顾好。”黄良姬说，结婚后
她很少出远门，也没有参加工作，照
顾婆婆和抚养孩子是她生活的全
部。前几年，高永姨做心脏搭桥手
术，几个儿女主动分担医药费，轮流
到床前照顾老人；平日里经常探望
老人，为老人购买新衣服以及药品、
补品、水果等滋补身体。

2018年，黄良姬担任村里网格

员，为村民服务并得到大家的一致
好评。2021年 5月，她当选庄大村
委会妇联主席。

黄良姬说，自己嫁进翟家的这
些年，兄弟之间、姐弟之间、妯娌之
间从来没有一句怨言，做事有商量，
非常和睦。

在同事黎庄眼中，黄良姬是一
位工作认真踏实、有责任心的大姐，

“她孝敬老人的事迹，也时常影响着
我，要将‘孝’文化传承下去。”

因为有了相互的理解和支持，
一家人的日子热闹而温馨，全家人
也希望能够好好陪伴老人，让她安
享晚年。

“她们两个 (弟媳)对老人真的
好，又孝顺，就希望老人过得幸福。”
黄良姬的姑姐翟洪丽说。

孝老爱亲，传承好家风。2019
年、2021年和 2022年，黄良姬家庭
分别获评海棠区“最美家庭”、三亚
市“最美家庭”、海南省“最美家庭”。

如何让“孝”文化传承下去，黄
良姬正用一言一行在做着，这一坚
守就是15年。“去年12月老人因病
去世，走得十分安详。”黄良姬说，希
望孩子们有一颗感恩的心，将孝老
爱亲的家风传承下去，“好家风会让
日子越过越好。”

学思想学思想 强党性强党性 重实践重实践 建新功建新功

为民办实事

本报讯（记者 卢智子）“患者少
跑腿，看病更方便。”日前，三亚市人
民医院|四川大学华西三亚医院在
市内率先上线“前置审方系统”，从
群众看病买药的“关键小事”做起，
优化医院诊疗流程，改善患者就医
体验，努力为群众提供便捷、高效、

安全的诊疗服务。
“患者在挂号时，医生根据患者

情况开具医嘱，医嘱经系统自动‘评
估’，为医生提供可选的处方配伍，
并避开药物禁忌，医生与互联网互
补互助，进一步降低患者用药风险，
实现患者用药效果最优化。”据该医
院药学部相关工作人员介绍，“前置
审方系统”是一项全新的医疗服务
模式，通过系统的科技化改造，实现

了医嘱的前置审核，并为患者提供
“一站式”服务，有效避免患者在医
院内来回跑。此外，前置审方系统
还能提供实时沟通和协作平台，药
师可以与医生进行在线咨询和交
流，共同解决处方中的问题和疑虑，
大大提高诊疗效率。

“此次上线‘前置审方系统’，是
医院在打造智慧医疗、优化服务流
程、整合部门资源等方面的又一重要

举措。”据了解，目前，三亚市人民医
院|四川大学华西三亚医院作为全市
首家上线“前置审方系统”的三级甲
等公立医院，将继续以满足人民群众
健康需求为导向，在四川大学华西医
院的深度领办下，借助华西医院优质
医疗资源、精细化运营管理模式，积
极探索创新医疗服务模式，切实提高
医疗服务质量，为患者提供优质便
捷、系统连续的医疗服务。

三亚市人民医院“前置审方系统”上线 患者少跑路 用药更安全

本报讯（记 者 赵 庆 山）记者
从三亚交警部门获悉，为缓解海
田路三亚中学路段上学放学期间
交通拥堵问题，规范学校周边道
路交通秩序，12 月 3 日起，对海
田路（海 虹 路 至 海 天 路 路 段）实
行 由 东 往 西 单 向 通 行 交 通 管 理
措施。

三亚交警日前发布通告，决
定自 2023 年 12 月 3 日起，海田路
（海虹路至海天路路段）机动车道
实行由东往西单向通行，非机动车

道保持双向通行。此段道路禁止
机动车由西向东通行，公安机关交
通管理部门在海田路（海虹路至海
天路路段）实行单向通行路段安装
电子警察交通技术监控设备对交
通违法行为依法进行抓拍处罚。

三亚交警提醒，希望广大市
民、驾驶人自觉遵守交通法律法
规，按照交通标志、标线的指示通
行，服从现场交通民警的指挥，共
同营造安全、畅通、有序的道路交
通环境。

三亚海田路（海虹路至海天路路段）
实行由东往西单向通行

本报讯（记者 郭志华）记者昨
日从三亚崖州湾科技城管理局获
悉，2023 年广东·海南相向发展首
次“金融+科技+园区”活动 11 月
29日举行。

活动期间，将举办招商对接
会、签约仪式，推介海南自贸港和
崖州湾科技城相关政策，以及交通
银行园区综合金融服务宣讲。此
外，还组织参会企业相关负责人到
创新研学谷、深海技术创新中心、
中国海洋大学三亚海洋研究院等

地考察参观。
据悉，本次活动由三亚崖州湾

科技城管理局、交通银行广东省分
行、交通银行海南省分行主办，旨
在发挥自贸港银行的服务优势，创
新金融服务、支持实体经济发展的
方式方法，供给丰富多维的“金
融+”服务要素，以“金融+科技+园
区”合作模式，为优质企业创造投
资消费机会，为成熟园区输入招商
引资资源，为金融服务国家地方战
略提供方向。

2023年广东·海南相向发展首次“金融+
科技+园区”活动今日举行

以“金融+科技+园区”合作模式
为优质企业创造投资消费机会

“今年种多少亩瓜菜？”“芒果要
管理好，争取卖个好价钱！”初冬，崖
州区长山村绿意盎然，瓜菜种苗在
田里生长，芒果树绿叶迎风摆动，崖
州区长山村乡村振兴工作队队员马
晓凯忙着入户，了解村民的产业发
展情况。

今年9月底，作为市乡村振兴局
的一名工作人员，马晓凯主动申请
到长山村乡村振兴工作队，为了在
尽快摸清村情的同时又能照顾家
庭，驻村伊始，就将家人都接过来，
一起过上了驻村生活，将“小家”融
入“大家”。这些日子以来，马晓凯
从没有按时下过班，妻子王彦凤表
示理解，年幼的孩子成天见不到爸

爸，总吵闹着。“早上孩子还没醒他
就去上班了，晚上孩子睡觉了才回
来，每天就吃饭那一会儿能抱抱孩
子。”王彦凤说。

驻村以来，马晓凯就扎进了乡
村振兴一线，一个多月便走访完所
负责片区的农户。长山村民风淳
朴，氛围和谐，但苦于没有自己的

“乡村名片”，马晓凯觉得可以从这
方面下功夫。经过多次走访，马晓
凯和村“两委”确定了长山村的村风
名片，即“三不两要”。“三不”就是

“家不脏乱、路不拾遗、夜不闭户”，
通过开展爱国卫生运动和环境整
治，村公共区域发动群众一起清理，
村民自家庭院由村民自行清理，使

长山村时刻保持干净整洁，3个自然
村达到“清洁乡村”建设标准；让电
动车不拔钥匙、院门不上锁成为一
种常态，让良好的村容村貌和淳朴
的民风深入人心；“两要”就是“要尊
老爱幼，要崇尚文化”，让尊老爱幼
成为长山村的一个符号，同时更新
村文化室的文体娱乐器材，举办文
艺活动，完善村图书室建设，引导塑
造村民热爱文艺体育、崇尚科学文
化的良好民风。

长山村背山面海，自然条件得天
独厚，马晓凯便积极沟通包点单位市
乡村振兴局下村调研，发挥包点单位
职能作用，指导村党委抓好基础设施
建设。目前打通两条路，将长山村由
山到海彻底打通，村民生活便利的同
时，可以更好地享受大自然的风光。
同时，积极打通水电网厕等基础设
施，实现路灯照明全覆盖、污水管网
接入户、房屋厕所配齐全、垃圾转运
不隔日，让家家户户都装上宽带，村
貌也发生很大的改变。

“产业兴旺，是解决农村一切问
题的前提。”解决完民生问题，马晓

凯又把目光投到产业发展上来。在
走访中，他得知长山村村民主要经
济来源仍为农业种植收益，在与村

“两委”、致富能手等人员沟通后，确
定了长山村的产业发展方向。

“我觉得要从‘三个发展’上做
文章。”马晓凯透露，首先要发展现
代农业产业，即创立本村的现代农
业产业示范园，结合已经引进的三
亚仕泓农业科技有限公司，投资建
设集虾青素蛋鸡养殖、冷藏保鲜冷
链、农产品分级分拣包装、农业废弃
物综合利用于一体的综合性创新农
业科技产业项目。其次发展“一村
一品”，即与三亚南鹿实业有限公司
合作推进“莲雾小镇”项目，以有机
莲雾为主题，打造“三亚莲雾”品
牌。发展“庭院经济”也是重要的方
式，充分利用土地资源，引导村民利
用房前屋后空地种植芒果、槟榔、杨
桃、龙眼等经济作物。

“驻村的日子尽管有辛苦和难
处，但只要心里装着责任和百姓，乡
村振兴工作就一定能作出成绩。”马
晓凯说。

崖州区长山村乡村振兴工作队队员马晓凯：

把家搬到村里
一心为民办实事

本报记者 张慧膑 文/图

本报讯（记 者 黄 世 烽）11 月 26
日，美国海南乡团商务考察团到访三
亚，市委常委、统战部部长潘国华会
见考察团一行。

考察团一行首先参观考察三亚中
央商务区，详细了解园区规划、企业
入驻、优惠政策、重点产业发展等情

况，对三亚在海南自贸港建设中取得
的成绩给予高度评价。随后，考察团
一行对三亚旅游产业发展进行调研，
并参加招商推介会。

潘国华在致辞中希望美国海南乡
团紧紧抓住海南自贸港建设的大好
机遇期，广泛团结旅居北美的各界精

英，汇聚侨智、发挥侨力，不断深化交
流互动，促进跨境贸易投资合作，共
同开创互利共赢的新局面。她表示，
三亚将努力打造一流营商环境，不断
提高城市核心竞争力，为广大海内外
客商提供安心、放心、舒心的投资创
业环境。

考察团成员纷纷表示，通过此次
考察活动对海南自贸港建设有更深
入的了解，将发挥联通海内外的优
势，多渠道宣介三亚，积极寻求更宽
领域的发展商机，推动双方务实合
作，以实际行动助力家乡经济社会高
质量发展。

美国海南乡团商务考察团到访三亚

为深入开展学习贯彻习近平新时
代中国特色社会主义思想主题教育，
强化党员身份意识、责任意识，充分
发挥党员先锋模范作用，11 月 24 日，
三亚市委办公室第一党支部组织开
展“政治生日增活力，主题教育铸忠
诚”主题教育专题党日活动，表达党
员对党的热爱与忠诚，引导党员时刻
铭记“第一身份”和“第一职责”，不断
增强党员的党性修养和责任意识。

右图：11 月 24 日，三亚市委办公
室第一党支部党员干部正在重温入
党誓词。本报记者 袁永东 摄影报道

政治生日增活力
主题教育铸忠诚

本报讯（记者 刘佳）11 月 28 日，
记者从三亚市自然资源和规划局获
悉，《三亚市肖旗港片区控制性详细规
划（修编）》（以下简称“规划”）已经市
政府批复实施，肖旗港片区将打造成
生态型海港片区。

肖旗港片区规划范围东至御海
路，西至天涯海角风景名胜区边界，
南至滨沙滩，北至海榆西线，规划范
围面积为 61.61 公顷。规划区的定位
为“三亚市西部重要的滨海旅游发展
区和水上特色交通服务区”，创建三

亚西部水上交通服务中心和活力时
尚文体项目体验地，打造生态型海港
片区。

规划总体布局充分考虑地形地
貌、交通干线等因素，形成“一心、两
廊、三区”的空间布局结构。其中，“一
心”指肖旗港游客服务中心，集中布置
码头管理、旅游咨询、旅游集散、乘船
服务、游艇服务，以及旅游配套服务等
功能；“两廊”分别为滨河景观绿廊和
热带滨海风情长廊；“三区”包括由河
流水系划分为肖旗港码头区、热带滨

海旅游度假区、活力时尚项目体验区。
规划明确各地块的用地性质、控

制指标。其中，商业服务业设施用地
面 积 20.62 公 顷 ，占 建 设 用 地 的
42.41%，占比最大；交通运输用地面积
20.49 公顷，占建设用地的 42.14%；绿
地与开敞空间用地面积 6.72 公顷，占
建设用地的13.82%。

在道路交通规划方面，规划区道
路分为城市主干道、城市次干道和城
市支路三个等级。规划主干路构成

“一横一纵”骨架路网系统，承担规划

区主要内部交通及对外交通联系功
能，融入三亚市中心城区骨架路网系
统。其中“一横”为海榆西线，“一纵”
为御海路。衔接三亚市城市超级绿
道，遵循公园城市的理念，有机串联滨
水、景区、开放空间、商业中心，构建完
善的慢行绿道体系，建立旅游区慢行
空间，强化景区间可达性，减少城市干
路的交通压力，作为车行交通的重要
补充。规划水上巴士线路、游艇旅游
线路连接肖旗港与西岛、天涯海角码
头等城市重点景区。

三亚肖旗港片区最新规划出炉
将打造成生态型海港片区

本报讯（记 者 赵 庆 山）11 月
30日，三亚市交通运输局将在省内
率先开通定制巡游出租车服务，旨
在促进巡游出租车行业服务质量
提升，推动巡游出租车多样化发
展，提高人民群众出行获得感。

据悉，全市投入 50 台全新巡
游出租车，精心挑选 50名无投诉、
服务质量好的驾驶员，在城郊群众
出行较为集中的 8 个点位试运行
开通 8 条定制线路，为群众提供

“点对点、门到门”的快速出行服
务。

8 条定制线路中，从市人民医
院出发的有 3条，终点分别为崖州

大桥、南岛居公交首末站、立才农
场公交站；从三亚中心医院出发的
有 3 条，终点分别为崖州大桥、南
岛居公交首末站、立才农场公交
站；从凤凰机场出发的有 2 条，终
点分别为亚龙湾海底世界、海棠湾
国际免税城。定制出租价格根据
里程从55元至 120元不等，个人包
车按票价收取，拼车出行最多四人
拼车，按人数平摊总票价。

定制巡游出租车在固定站点区
间来回运行，可以采取包车或拼车
模式，乘客可到指定站点、微信小
程序搜索“99定制约车”预约乘车，
服务热线：0898-88217397。

省内首创！

三亚开通8条定制巡游出租车线路
可在微信小程序“99定制约车”预约

马晓凯（右一）了解长山村产业发展情况。

本报讯（记 者 刘 少 珠）11 月 27
日，水利部总规划师吴文庆率调研组
到三亚调研水利工作。

在大隆水库大坝上，调研组详细

了解宁远河流域、宁远河大隆水利枢
纽工程及西水中调工程项目建设进展
情况，听取三亚市水网建设工作情况
汇报，并就相关工作提出指导意见。

据悉，经过多年建设，全市已逐步
构建起集防洪排涝、蓄水灌溉、水资源
开发等综合效益于一体的水利工程体
系，各类水利工程具备了由点向网、由

分散向系统转变的工程基础，成为三
亚市水网的重要组成。

省水务厅主要负责同志、市领导
范维正等参加调研。

水利部调研组到三亚调研水利工作


